
   
   

 

 

 

 

 

                                

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

    

 

いつまで暑いんや！とつぶやいていたら、もう師走。さすがに本格的に冷え込んできました。今週末（７

日ごろ）から、平年並み（これが寒い！）になるとか・・インフルエンザが猛威をふるい始めていますよ。

日中の気温はまだ高いようですね。台風のニュースも飛び込んできました。ただ、今週はぐんと冷えてく

るとか・・・服装の工夫が必要ですね。 

晩秋、気温がめっきり下がり、朝夕の温度が８〜９℃以下になると、カエデ

類が美しく紅葉し始めます。山の冷気を感じ、渓流にひとひら、またひとひら

と落葉していく風景はうつくしいですね。こうした紅葉（もみじ）狩りはとて

も楽しい行事で、詩歌にも古くからうたわれていますよ。しかし、もとは秋か

ら冬への季節の移り変わりの中で、人びとの生活様式、生活習慣の変化にけじ

めをつけるためにおこなった「山遊び」です。こうして冬を迎えますが、秋か

ら冬に向かう季節は陰気（いんき）が盛んになり学的所見】 

本日の浅井国幹記念学術講演会のランチョンセミナーでは、「気血水」論に

ついて少し考えてみたいとおもいます。 

気血水の考え方を学ぼうとするとき、私たちはまず吉益南涯の「医断」を繙

くことになります。「人之身 陰陽春ノ如ク和平ス 此ヲ常体トナス 若シ偏

勝（どちらかが勝る）アレバソレヲ病患トイフ 必ズ生体ヲ害スル 毒ハ形ナ

ク 必ズ 有形ニ乗ジテ ソノ証 スナハチ現る」南涯は言うまでもなく父東

洞の指導を受けてますが、この「毒ハ形ナク」で父の考えを否定したかのよう
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師走ともなれば、街（商店街）にはクリスマスソングが流れ、行き交う人々の足取

りも何となく軽やかにみえます。先月は大相撲一年を締めくくる九州場所が大関琴

桜の優勝で幕を閉じ、昨日は流行語大賞の発表が行われました。「ふてほど」（1986年

と 2024年をタイムスリップしながら、時代の差異の存在を前提に共通解を探るテー

マのドラマのタイトル）が選ばれました。1986年といえばこの仕事に就いて 4年目・・

「昭和」ってこんなふうに描かれているか、と思って見ました。お互いを尊重し合

う・・・現在の社会環境では難しいのですが、自分だけでなく周りの人々の幸福を求

めて生きたいものです。あっ、ミタクリ漢方に一つ追加です。「陰気」に対応するた

めに、塩味を効かすことをのべましたが、脳血管障害（特に脳卒中）の季節です。血

圧の高い方、腎臓の働きが気になる方はできるだけ薄味をこころがけましょうね。 

9 月 27 日から 29 日まで、お休みをいただき、韓国・済州島で開催された第 37 回

ICMART2024 に参加してきました。ヨーロッパの先生方の発想で、東洋医学の柱であ

る鍼灸治療をサイエンスの立場から理解・解明し、人類の健康に寄与していこうとい

う趣旨の下 1983年に設立された学会で、韓国で開催されるのは今回が初めてでした。

鍼灸治療と湯液治療（漢方薬による治療）は東洋医学の車の両輪と言われています

が、これを具体的にどう拡げていくか、昨年の ISJKMそして今年の ICMARTと参加さ

せていただき、世界の中での東洋医学を意識させていただく良い機会となりました。

ウルグアイやメキシコの先生方も参加しておられ、真剣なディスカッションが続き

ました。 

 

ることです。WHO（世界保健機関）は、5日コロナウイルスの感染拡大を受けて 2020

年 1 月から出していた「国際的に懸念される公衆衛生上の緊急事態」の宣言を終了

すると発表しました。一方で事務局長は「これは心配ないというメッセージではな

い」と述べ、今後も警戒を続けるよう各国に呼びかけています。しかし、三年間抑圧

されていた人々にとっては、GW 期間中すでに、もう大丈夫という雰囲気が漂ってい

ました。ミタクリは呼びかけます。引き続き、気を緩めず対策を続けましょう、と。 

１６年目がスタートするにあたり、リニューアルさせていただくことをご報告さ

せていただきますね。 

 

 

らのご活躍を祈念して、「ヤギのよしなしごと」最終回を読みたいと思います。 

 

【ニュース】 

①  診療日の変更 

今月の予定変更はありません 

尚、年末年始の休暇は、12 月 30 日（月）〜1 月 4 日

（土）です。 

 

②  コロナワクチン予防接種について（再掲） 

今年のコロナ予防接種、私たちは m-RNA タイプ

ではなくオミクロン株 JN.1系統の不活化ワクチン

による接種を選択しました。よろしくご理解の程

お願いします。 

接種後の発熱などで苦しまれる方が多かったのと

なります。抗体産生コロナ感染症が再び猛威を振

るい始めています。クリニックにも検査希望の方

が激増しています。しかしウイルス量が少ないと

結果は陰性になります。まずお電話で症状と臨床

経過をお伝え下さい。陽性と判断し、「お薬」をお

出しできます。「偽陰性」と判断されると感染を広

げます。最低 5 日間の養生で、感染拡大を防ぎま

しょう。月をもって、毎週土曜日に栄養指導をして

いただいてた中西恵子先生が定年で退職されまし

た。何度も延長をしていただいてましたが、さすが

に今回は「ありがとうございました」です。今後の

ご活躍期待してます。 

 

ます。  

詳細が分かりましたら、またご連絡いたします。 

 

幸山さんが、11月末で勇退されることになりました。

  
里古りて 柿の木持たぬ 家もなし  松尾 芭蕉 

柿食へば 鐘が鳴るなり 法隆寺   正岡 子規 

秋深く 歯にしむ柿と 思へども   水原秋櫻子 

君が食ひ わが食ひ柿 の音つゞく  山口 誓子 

柿あまた 籠に盛りたる かがやきに 山口 青邨 

渋柿も 熟れて王維の 詩集哉    夏目 漱石 

ひとり旅 しぶ柿くうた 顔は誰   服部 嵐雪 

年度のインフルエンザワクチン予防接種は、10 月 7

日よりスタートしています。希望される方は、特に予

約することなく、診察時に接種を受けていただくこと

が可能です。尚、今年も一部負担金が必要となります

（2025年 1月末日まで）。 

＊堺市在住の 65歳以上の方 1,500円 

＊堺市在住の 64歳以下の方・他市の方 3,500円 

その他の接種条件などは、窓口にお問い合わせくだ

さい。また、コロナワクチンの予防接種についても、

堺市在住の 65歳以上の方は 3,200円です。 

 

 

ピョートル一世の如きロシアをと 

②      プーチンの脳 十七世紀にあり T.H.

さん 

③ 生かされて 今ある命 慈（いつく）しむ 

④    黄泉（よみ）の国から 迎え来る迄 

【ミタクリ漢方 秋から冬への養生】 

 

 

ら冬に向かう季節は陰気（いんき）が盛んになります。したがって日常生活においても、春、夏とちがって「ひっ

そり」とおだやかに暮らすことがよい、と古代の医書にも書かれています。発散しすぎて精気を失わないようにす

ることが養生として大切になります。汗などもあまり出さない方がよいようです。もし発汗すれば必ず早く着が

えておくことです。厚着をして汗ばむとカゼをひきやすいといわれるように、薄着をして皮膚の働きを鍛えてお

くことが必要です。また体内の熱生産を高めるために、食物も大切であり、夏に比べると脂肪を多く摂取するよう

にしましょう。熱を加える（煮る、炒める、焼く）、また塩昧を程よくきかすことも必要です。しかし、寒さに対

応するためにもっとも大切なことは、神経系の調整です。つまり、あーしあわせやなあと満ちたりた気持ちを持ち

つづけることです。ぴんと張りつめた緊張感を持ちつづけることは大変ですが、寒気に対応するにはこうした気

持ちの張りが必要です。生きている喜び、生活の目標、こうしたものをしっかりと身につけて、毎日を送ることが

 「柿」の有名な俳句 

八月六日は 未

だ鮮明 （Fさん） 

（F さんは旧制中学四年生の

時広島で被爆されました。あ

の時の惨状は 79年経っても F

さんの脳裏には鮮明に残って

居り、一生消えることはない

でしょう） 

全身の 皮膚剥がれて 垂

れ下がる 

被爆少女の立つ 

夏の雲 （妙子さん） 

私たちも、バトンを受け継い

で、後世に語り継いでいきた

いと思います。 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今月は、ふくらはぎやアキレス腱のストレッチについて説明したいと思います。ふくらはぎや

アキレス腱周囲の筋肉の柔軟性向上やふくらはぎの血流改善に有効です。 

 

ストレッチ  その 1 

 

 

ように言った あなたは門人に対して 気血弁（気血の考え方）を説いていますね それは、先師（お父様

＝吉益東洞）のおっしゃっておられた万病一毒説の考え方に背くものではないのですか 親に対して孝を

尽くすのであれば なぜその考え（気血弁）の過ちを改めないのですか）しかし、時代背景を考えますと、

東洞が生きた時代（18 世紀前半）は、鎖国政策の中、日本の医学界は古来中国より受け継いできた陰陽五

行にもとづく考え方が全盛でした。この「（五臓の考え方に代表される）目に見えないものの病態解釈に終

始する」理屈を極力排し、患者さん・病人さんの診察から「問題のありどころは、形のある毒」と捉えよう

と試みたわけです。しかし南涯の時代（18世紀後半）には、既に山脇東洋が 1754年に死刑囚の腑分けに立

会い、1759 年には「蔵志」が刊行されていますから、蘭方の迫りくる足音を聞きながら「患者さん・病人

さんの身体の中で何が起こっているのか？」を考えようとしたわけです。決して、父東洞の考え方を否定

したのではなく、来るべき時代に向けての一つの提案ではないのか、私はそういった観点で「気血水」を理

解しようとしています。 

ひとつ例をあげましょう。漢方では肥満を「堅肥り（かたぶとり）」と「水肥り（みずぶとり）」に分けて

いた時代がありますが、要するに「活用されていない水」が両者の背景です。夏場に訴えが多かったのです

が、下肢のむくみは多くの方の悩みの種です。これこそ「活用されていない水」、血管から漏れ出た「水」

なんです。組織に水がたまることによって「先生、ほらこんなにむくんでしまってます。」と指で下肢を圧

して見せてくださいます。心臓や腎臓の悪い方は「病理学」から説明しますが、多くの方は「生理学」、つ

まり正常の代謝の中で「活用されていない水」がたまってくることがあります。すべては、身体をめぐる体

液（血液、リンパ液）がどうなっているのかからみていきます。気血水の考え方は、現代に活かすことので

きる考え方なのですね。 

 

真水のシャワーを浴びて皮膚をよく乾かしてから、日陰で静かに休息することが大切です。強い日光に照らされ

ますと、２～３時間で「やけど」になります。皮膚の毛細血管が拡張して、重症になると小水泡ができます。「夏

に日焼けをしておくと冬のかぜをひきにくい」とよく言われますが、これは気持ちのいい時間を山や海でのびの

びと過ごすことをさす言葉で、、無理に「やけど」を求める必要はありません。 

暑熱を防ぐには太陽の光をよく反射し、吸熱量の少ない白地の衣服が良いのですが、白地は紫外線をよく通すこ

とは知っておきましょう。海水浴では日陰が少ないので、必ず適当な衣服を身につけるようにしてください。せ

【こんにちは！フットケア外来です～12月号】   看護師・泉谷めぐみ 蔭西訓子】 

 

① 足を伸ばして座ります。 

② 膝をしっかりと伸ばした状態で足の力を

抜きます。 

③ 足の裏にロープやタオルを掛けて自分の

方に引いていきます。 

※このとき、膝が曲がらないようにしましょ

う。膝が伸ばしにくいときは、膝の裏にクッショ

ンなどを置いてみましょう。 

 

秒数×回数   10秒×10回 

 

ます。 

 

継続することは難しい事ですが、皆様実践してみませ

んか？できるよう努力していきます。 

 

今後の運営には参加者の方にも加わって頂き、共に活

動したいと思っています。頑張ってまいりますので、こ

れまで以上に応援をよろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

新ちぐさのもりは、地域の居場所としてのちぐさ

のもりと地域へ出かけ発信する活動の 2 つの柱

で 

活動したいと思います。 

 

 

 

 

 

 

ように言った あなたは門人に対して 気

血弁（気血の考え方）を説いていますね そ

れは、先師（お父様＝吉益東洞）のおっしゃ

っておられた万病一毒説の考え方に背くも

のではないのですか 親に対して孝を尽く

すのであれば なぜその考え（気血弁）の過

ちを改めないのですか）しかし、時代背景を

考えますと、東洞が生きた時代（18世紀前半）

は、鎖国政策の中、日本の医学界は古来中国

より受け継いできた陰陽五行にもとづく考

え方が全盛でした。この「（五臓の考え方に代

表される）目に見えないものの病態解釈に終

始する」理屈を極力排し、患者さん・病人さ

 

 

 

① 立ったまま踵が浮かない範囲で、足を前

後に開きましょう。 

② 前になっている足の膝を曲げ、前に向か

って体重をかけていきます。 

③ このとき背中を伸ばし、お尻が後ろに突

き出ないようにしましょう。また後ろの足の踵が

地面から離れないようにしましょう。 

✦ふくらはぎとアキレス腱を伸ばす意識を持

って行ってみてください。 

 

秒数×回数    10秒×10回 

 

継続することは難しい事ですが、皆様実践してみませ

んか？できるよう努力していきます。 

ストレッチ  その２ 

 

 

ように言った あなたは門人に

対して 気血弁（気血の考え方）

を説いていますね それは、先師

（お父様＝吉益東洞）のおっしゃ

っておられた万病一毒説の考え

方に背くものではないのですか 

親に対して孝を尽くすのであれ

ば なぜその考え（気血弁）の過

ちを改めないのですか）しかし、

時代背景を考えますと、東洞が生

きた時代（18世紀前半）は、鎖国

政策の中、日本の医学界は古来中

国より受け継いできた陰陽五行

にもとづく考え方が全盛でした。

ストレッチ  その 1 

 

 

ように言った あなたは門人に

対して 気血弁（気血の考え方）

を説いていますね それは、先

師（お父様＝吉益東洞）のおっし

ゃっておられた万病一毒説の考

え方に背くものではないのです

か 親に対して孝を尽くすので

あれば なぜその考え（気血弁）

の過ちを改めないのですか）し

かし、時代背景を考えますと、東

洞が生きた時代（18世紀前半）

は、鎖国政策の中、日本の医学界

は古来中国より受け継いできた

陰陽五行にもとづく考え方が全

盛でした。この「（五臓の考え方

に代表される）目に見えないも

のの病態解釈に終始する」理屈

を極力排し、患者さん・病人さん

の診察から「問題のありどころ

は、形のある毒」と捉えようと試

みたわけです。しかし南涯の時

代（18世紀後半）には、既に山

脇東洋が 1754 年に死刑囚の腑

分けに立会い、1759年には「蔵

志」が刊行されていますから、蘭

方の迫りくる足音を聞きながら

「患者さん・病人さんの身体の

応するためにもっとも大切なことは、神経系の調整です。つまり、あー、しあわせやなあ（加山雄三ではありま

せん！？）と満ちたりた気持ちを持ちつづけることです。ぴんと張りつめた緊張感を持ちつづけることは大変で

すが、寒気に対応するにはこうした気持ちの張りが必要です。生きている喜び、生活の目標、こうしたものをし

っかりと身につけて、毎日を送ることができれば日々体調は整っていきます。充実した毎日のリズムを大切に歩

みつづけることが、なによりの健康法といえます。 

現在の社会環境では、なかなか「満ちたりた気持ち」は持ちにくいのですが、それだけにしっかりと心を引き

しめ、自分だけでなく周りの人々の幸福を求めて生きたいものです。あっ、一つ追加です。「陰気」に対応するた

めに、塩味を効かすことをのべましたが、脳血管障害（特に脳卒中）の季節です。血圧の高い方、腎臓の働きが

気になる方はできるだけ薄味をこころがけましょうね。 

ように言った あなたは門人に対して 気血弁（気血の考え方）を説いていますね それは、先師（お父様＝吉

益東洞）のおっしゃっておられた万病一毒説の考え方に背くものではないのですか 親に対して孝を尽くすので

あれば なぜその考え（気血弁）の過ちを改めないのですか）しかし、時代背景を考えますと、東洞が生きた時

代（18世紀前半）は、鎖国政策の中、日本の医学界は古来中国より受け継いできた陰陽五行にもとづく考え方が

全盛でした。この「（五臓の考え方に代表される）目に見えないものの病態解釈に終始する」理屈を極力排し、患

者さん・病人さんの診察から「問題のありどころは、形のある毒」と捉えようと試みたわけです。しかし南涯の

時代（18世紀後半）には、既に山脇東洋が 1754年に死刑囚の腑分けに立会い、1759年には「蔵志」が刊行され

ていますから、蘭方の迫りくる足音を聞きながら「患者さん・病人さんの身体の中で何が起こっているのか？」

を考えようとしたわけです。決して、父東洞の考え方を否定したのではなく、来るべき時代に向けての一つの提

案ではないのか、私はそういった観点で「気血水」を理解しようとしています。 

ひとつ例をあげましょう。漢方では肥満を「堅肥り（かたぶとり）」と「水肥り（みずぶとり）」に分けていた

時代がありますが、要するに「活用されていない水」が両者の背景です。夏場に訴えが多かったのですが、下肢

のむくみは多くの方の悩みの種です。これこそ「活用されていない水」、血管から漏れ出た「水」なんです。組織

に水がたまることによって「先生、ほらこんなにむくんでしまってます。」と指で下肢を圧して見せてくださいま

す。心臓や腎臓の悪い方は「病理学」から説明しますが、多くの方は「生理学」、つまり正常の代謝の中で「活用

されていない水」がたまってくることがあります。すべては、身体をめぐる体液（血液、リンパ液）がどうなっ

ているのかからみていきます。気血水の考え方は、現代に活かすことのできる考え方なのですね。 

 

真水のシャワーを浴びて皮膚をよく乾かしてから、日陰で静かに休息することが大切です。強い日光に照らされます

と、２～３時間で「やけど」になります。皮膚の毛細血管が拡張して、重症になると小水泡ができます。「夏に日焼け

をしておくと冬のかぜをひきにくい」とよく言われますが、これは気持ちのいい時間を山や海でのびのびと過ごすこ

とをさす言葉で、、無理に「やけど」を求める必要はありません。 

暑熱を防ぐには太陽の光をよく反射し、吸熱量の少ない白地の衣服が良いのですが、白地は紫外線をよく通すことは

知っておきましょう。海水浴では日陰が少ないので、必ず適当な衣服を身につけるようにしてください。せっかくの

休暇です。せっかちにならず、ゆったりとした気分で過ごしましょう。 

 

呂氏春秋』、『史記』など）を精読しています。つまり学問的基盤を確立する上で、空理空論を廃し、「事実に基づく」

ことに重きを置いた医説を展開したわけです。 

私たちは、日々の診療の中で、その人の身体の中で何がどうなっているのか、その原因を知り、治療方針を立てて

いきます。空理空論、つまり「お話(おとぎ話)」はいらないわけです。しかし、洋の東西を問わず、難病難症の病人さ

んを診ていく上では、「事実に基づいた知見」に「その先生の経験をもとにしたお話」があわさって治療が進みます。



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

渋柿とカラスも知って通りけり    小林一茶 

 

俳句の通り、渋柿だけは実を取られずにたわわに実ったままの風景です。鳥た

ちはよく知っているのですね。甘柿はヘタをのこして全て取られてしまいました。

診察室の風物詩ですが、「血糖上がっているの、心当たりは？」と聞くと「柿やわ

∼」毎年同じことをカルテに書き込みます（笑）。柿好きには数種類あるようで、

固い柿が好きな人、熟柿が好きな人、干し柿が好きな人。そして全部好きな人（笑）。

固い柿はそろそろ終わりで熟柿・干し柿が今からですが、気をつけないといけな

いことがあります。「食べ過ぎ」です！「スプーンで掬って食べたらツルッとあっ

という間」、干し柿も「1 つじゃ足りない、2 個 3 個」でしょ（笑）。「柿の食べ過

ぎ」の腹痛で毎年何人か来ます。昔から「柿は体を冷やす」と言われていたので、

「胃が冷えたのか」ということで納得されて いたのですが、実は胃の中の胃酸で

柿のタンニンが固まって石状になる「胃石」ができている場合もあります。「胃石」

とは字の如く胃の中で部分的に消化されなかった物質や全く消化されなかった物

質が固まって 石のようになってしまうことで 2 センチを超えると胃から排出さ

れず排出されたとしても腸で閉塞してしまったりするのです。症状として、腹部

膨満感、吐き気、嘔吐、痛みが出ます。日本人では柿胃石が 7 割を占めるんです

って！干し柿も小さいですが、縮んでいるだけで、もとは丸々1個の柿でしょう。

くれぐれも食べ過ぎには注意してください。ワシの生姜煮（はらわた出すのでゴミの

日の前日でないと！）を選んだりします。 

 

 

 

 

 

 

①入浴時に足をやさしく洗い(ゴシゴシこすって洗うと皮膚が傷ついてしまいま

す)、その後タオルでしっかり拭いた後、保湿クリームを塗る。 

②朝、靴下を履くときに保湿剤を塗る。 

この２点を実践することで、足のトラブル予防につながります。 

継続することは難しい事ですが、皆様実践してみませんか？できるよう努力してい

きます。 

 

今後の運営には参加者の方にも加わって頂き、共に活動したいと思っています。頑

張ってまいりますので、これまで以上に応援をよろしくお願いいたします。 

【欣子先生の診察室だより ～奈良だけに 柿の話題を・・・～】 

という間」、干し柿も「1つじゃ足りない、2個 3個」でしょ（笑）。「柿の食べ過ぎ」の腹痛で毎年何人か来ます。

昔から「柿は体を冷やす」と言われていたので、「胃が冷えたのか」ということで納得されて いたのですが、実は

胃の中の胃酸で柿のタンニンが固まって石状になる「胃石」ができている場合もあります。「胃石」とは字の如く

胃の中で部分的に消化されなかった物質や全く消化されなかった物質が固まって 石のようになってしまうこと

で 2 センチを超えると胃から排出されず排出されたとしても腸で閉塞してしまったりするのです。症状として、

腹部膨満感、吐き気、嘔吐、痛みが出ます。日本人では柿胃石が 7 割を占めるんですって！干し柿も小さいです

が、縮んでいるだけで、もとは丸々1個の柿でしょう。 

先日友人と話をしていて興味深い話を聞きました。「渋抜きして甘くなった柿をジャムにすると渋い」というの

です。何で？と気になったので調べてみました。そもそも柿にはタンニンというポリフェノールの一種である成

分が含まれており、これが独特の渋みの正体です。なので「渋抜き」という工程を経て出荷されます。渋抜きに

は、焼酎につけてビニール袋に密閉する、皮を剥いて干す、ドライアイスを使うなど方法はいろいろあるそうで

す。私が今回調べてわかったことは、「渋抜き」はタンニンを消すのではないということ！「水に溶けやすいタン

ニンを水に溶けにくい形に変化させることによって口の中の唾液に溶けにくく＝渋みを感じにくくしているだ

け」だということなんです！渋柿は渋みが強いために甘さを感じないだけで実は甘柿よりも多くの糖分を含んで

いて（そう、実は渋柿は糖分が多い！）干柿として柿を干している間に元々含まれていた糖分がアルコールに変化

してその後アルコールがアセトアルデヒドに変化して架橋（くっつける）の役割を果たして複数のタンニンを結

びつけて分子量の大きな水に溶けにくい形になるので渋みを感じなくなるのです。そう、渋抜きをしてもタンニ

ンは消えてないんです！！平柿でも渋が含まれているので渋抜きの工程を経て出荷されているそうで（知らんか

った）買ってきた甘い柿を使ってジャムにすると、せっかく不溶性の形になっていたタンニンが加熱することに

よってバラバラにされて水溶性に戻るので口の中で渋みを感じるようになってしまうということです。なので柿

でジャムを作りたいという高貴なお方は、元々の甘柿と言われる（富有柿が代表的）種類を使うことが大事です。 

余談ですが、お盆の頃にタンニンたっぷりの青い渋柿を絞って長期発酵させたものが「柿渋」という塗料で、防

腐・抗菌性が高くて日本家屋の自然塗料として使われてきました。私も 2 年前に仕込みましたがまだまだ黄色く

て。茶色になるにはどれほどかかるんでしょう？ 

 

先日友人と話をしていて興味深い話を聞きました。「渋抜きして甘くなった柿をジャムにすると渋い」というのです。何で？



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① まず、ウイルスを「持ち込まない」ように細心の注意を払い、クリニック内を 1時間半おきに消

毒し、常時換気をしています。 

② 予約の日であっても、調子が悪い場合は、まずお電話（072－260－1601）でご相談ください。す

ぐに来ていただくか、時間をずらしていただくかを、その時点でご案内します。これまでは、コ

ロナはじめ感染症の疑いのある方の場合、予約診療の方と時間・場所を分けて診察していました

が、柔軟に対応いたします。 

③ 待ち時間の短縮に、引き続き尽力しています。私たちにお聞きになりたいことは、質問事項（今

回はどんなお薬が必要か、どういった体調の変化があったか、など）や残薬など、あらかじめメ

モして持参いただけたら助かります。 

④ お困りのことがあれば、きちんとお聞きして関係各所におつなぎしますので、ご遠慮なくご相談

ください。「仕事がなくなってお金が入らない」「家賃や公共料金の支払いに困っている」などで

す。 

⑤ ミタクリでは、オンライン診療（テレビ）を行っています。利用する際には、機器使用料など、

いくつかの条件があります。詳細は、どうそおたずねください。なお、電話のオンライン診療は

終了しました。 

ミタクリのコロナをはじめとする各種感染症への対応 

ミタクリに来院される皆さん、クリニックの現在の対応について、ご理解よろしくお願いします！ 

【外来担当医一覧 ２０２４年１２月現在】    予約電話番号：０７２－２６０－１６０１ 

診察受付時間 月 火 水 木 金 土 

午  前 

（9:00-11:00） 

 

巽 

 

巽 

三 谷 

（オンライン可） 

巽（訪問診療） 

三 谷 

（オンライン可） 

 

巽 

 

巽 

三 谷 

三 谷 

（オンライン可） 

午  後 

（14:00-

16:00） 

巽 

（オンライン可） 

巽（訪問診療） 

 

巽（予約）  

（オンライン可） 

三谷（訪問診療） 

巽（訪問診療）   

夜 診 

（16:30-

18:30） 

 三 谷 

（オンライン可） 

三 谷 

 

 三 谷 

（オンライン可） 

 

 


